

Culte du 30 juillet, Moncoutant

Accueil, salutation, invocation : (Assis)

Frères et sœurs, nous ouvrons nos oreilles à la parole de Dieu, nos cœurs s'émeuvent de sa présence auprès de nous, nos yeux s'ouvrent et reconnaissent la beauté du chemin qu'il éclaire devant nous, et nos bouches chantent la joie qu'il y a d'être ses enfants, recevant de lui dès maintenant la grâce, la liberté et la paix.

Nous prions :

Seigneur, en ce matin nous te prions, viens bénir cette assemblée, viens ouvrir nos cœurs à ta Parole, viens allumer notre intelligence pour saisir ta présence à nos cotés. Que ton Esprit renouvelle notre confiance et nous fasse vivre de ta sagesse. Amen

Spontané :

Louange : (Debout)

Nous louons le Seigneur avec le Ps 89

Sans fin, Seigneur, nous chanterons ton amour ; d'âge en âge nous proclamerons ta fidélité. Oui, nous le savons: ton amour est établi pour toujours, et ta fidélité est plus ferme que les cieux. Le monde célèbre tes merveilles, Seigneur, et l'assemblée des croyants ta fidélité. Seigneur, Dieu de l'univers, qui est puissant comme toi ? C'est l'amour qui rayonne de toi ! Heureux le peuple qui saura t'acclamer. Tout le jour, à ton nom, il dansera de joie. Amen

Chant : Ps 36

Volonté de Dieu : (Assis)

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec les béatitudes

Heureux les pauvres dans l'esprit car le Royaume des cieux est à eux

Heureux les doux car ils hériteront la Terre

Heureux ceux qui pleurent car ils seront consolés

Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice car ils seront rassasiés

Heureux les miséricordieux car il leur sera fait miséricorde

Heureux les cœurs purs car ils verront Dieu.

Heureux ceux qui font œuvre de paix car ils seront appelés fils de Dieu.

Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice car le Royaume de Dieu est à eux.

Heureux êtes-vous lorsque l'on vous insulte et que l'on vous persécute, que l'on fait faussement contre vous toute sorte de mal à cause de moi. Soyez dans la joie et dans l'allégresse, votre récompense est grande dans les cieux, car c'est ainsi qu'on a persécuté les prophètes qui vous ont précédés.

Spontané :

Confession des péchés : (Assis)

Nous prions :

Seigneur, tu t'es fait l'un des nôtres, partageant nos souffrances, notre vie et notre mort, pour que nos jours soient transformés, recréés à ton image, remplis de ton Esprit.

Délivre-nous, Seigneur, de tout ce qui nous enchaîne, de nos peurs inutiles, de notre dureté à l'égard des autres, de notre volonté d'avoir raison à tout prix, pour que nous retrouvions pour nos frères et nos sœurs un regard clair d'amour et de justice.

Fortifie sans cesse notre vie, Seigneur, pour qu'elle retrouve fraîcheur et spontanéité, que nos pensées et nos actes retrouvent la force de l'espérance, que nous soyons libérés des préjugés qui paralysent, et que nos projets soient inspirés par ta volonté créatrice d'amour et de vie. Amen.

Spontané :

Déclaration du pardon : (Assis)

Écoutons la parole de pardon :

Le Christ est notre paix. De ceux et celles qui étaient séparées il n'a fait qu'un. Il a renversé les murs de séparation, par sa mort il nous a réconciliés en un seul corps et avec Dieu. Pour quiconque se repent et croit, il y a promesse de réconciliation. Il n'y a plus de condamnation pour ceux qui sont en Jésus-Christ.

Sûrs de son pardon, marchons dans la paix et dans la joie de Dieu. Et chantons lui notre reconnaissance.

Spontané :

Prière d'illumination : (Assis)

Nous prions Dieu avant de lire les Écritures, afin qu'elles deviennent pour nous Parole de vie.

Seigneur, nous te remercions de nous avoir réunis en ta présence, pour nous révéler ton amour et nous soumettre à ta volonté. Fais taire en nous toute autre voix que la tienne. Et permet que nous sachions recevoir ta Parole, non seulement l'entendre, mais aussi la recevoir, non seulement la connaître, mais aussi l'aimer. Ouvre, par ton Esprit, nos esprits et nos cœurs à ta vérité. Amen.

Spontané :

Lecture des textes bibliques : 1 R 3,5-13

⁵Pendant que Salomon était à Gabaon, le Seigneur Dieu lui apparut durant la nuit dans un rêve et lui dit : « Que pourrais-je te donner ? Demande-le-moi ! » ⁶Salomon répondit : « Seigneur, tu as manifesté une grande bonté envers ton serviteur David mon père, tout comme lui-même s'est conduit comme une personne digne de confiance, juste et loyale envers toi ; tu lui as conservé ta bonté en lui donnant un fils pour lui succéder comme roi, ainsi qu'on le voit aujourd'hui. ⁷Oui, Seigneur mon Dieu, c'est toi qui m'as fait roi pour succéder à mon père David. Mais moi, je suis encore trop jeune pour savoir comment je dois remplir cette tâche. ⁸Et je me trouve soudain à la tête du peuple que tu as choisi, ce peuple si nombreux qu'on ne peut pas le compter exactement.

⁹Veuille donc, Seigneur, me donner l'intelligence nécessaire pour gouverner ton peuple et pour reconnaître ce qui est bon ou mauvais pour lui. Sans cela, personne ne serait capable de gouverner ton peuple, qui est considérable. »

¹⁰Cette demande de Salomon plut au Seigneur. ¹¹Il répondit donc au roi : « Tu n'as demandé pour toi-même ni de vivre longtemps, ni de devenir riche, ni que tes ennemis meurent ; tu as demandé de savoir gouverner mon peuple avec intelligence et justice. ¹²C'est pourquoi, conformément à ce que tu as demandé, je te donnerai de la sagesse et de l'intelligence ; tu en auras plus que n'importe qui, avant toi ou après toi.

¹³Et je te donnerai même ce que tu n'as pas demandé, la richesse et la gloire ; pendant toute ta vie, tu en auras plus qu'aucun autre roi. ¹⁴Enfin, si tu fais ce que je désire, si tu obéis à mes lois et à mes commandements comme ton père David, je prolongerai ta vie. »

Chant : 2329 Comme un souffle fragile

Prédication : (assis)

Dieu peut nous donner l'intelligence et la sagesse, une aide pour choisir entre le bien et le mal

Quand on tape Salomon sur internet, on tombe sur des chaussures de ski ! Mais si on rajoute Bible on tombe sur : « un roi de l'ancien royaume d'Israël connu pour sa richesse et sa sagesse. » En fait, c'est vraiment les premiers adjectifs qui nous viennent à l'esprit quand on pense à Salomon : il est sage, il est intelligent. Ce n'est pas pour rien qu'on lui attribue le livre des Proverbes. On voit dans ce récit, d'où il tient sa si grande sagesse, elle vient directement de Dieu. Je ne sais pas vous, mais moi j'aimerais bien que Dieu me demande des fois ce que je veux.

En lisant le texte, je me suis dit que si ce récit nous est raconté, c'est une façon de dire que nous pouvons aussi demander de la sagesse ou de l'intelligence à Dieu. Je crois qu'il nous les propose en abondance, pour juger et agir dans le monde. Mais de quelle intelligence et de quelle sagesse s'agit-il ? Je vous propose de nous pencher sur ces deux questions.

Commençons par le commencement, c'est quoi l'intelligence ? Et bien déjà, on peut dire ce que ce n'est pas. Il y a une grande différence entre l'intelligence et le savoir. On dit souvent de quelqu'un qui connaît plein de choses qu'il est intelligent, pourtant si vous apprenez le dictionnaire par cœur, cela ne vous aidera pas à résoudre un casse tête. Car l'intelligence est plus en lien avec l'imagination, la possibilité de résoudre des problèmes, de faire des liens entre les choses.

Et cela ne vient pas de nul part, car l'étymologie du mot intelligence est : faire le tri, ramasser des éléments ensemble, relier les choses. Et en regardant Zacharie découvrir le monde et faire des liens, je me rends compte qu'il y a plein de chose qui nous semblent évidentes mais qui en fait, font appel à notre intelligence. Zacharie a fait le lien entre le fait d'appuyer sur un interrupteur et le fait que la lumière s'allume, ou le fait que quand on lui met son chapeau, on va sortir, donc quand il veut sortir il met son chapeau. Nous avons intégré tout cela, ça fait parti de notre quotidien, pourtant il nous a fallut apprendre ses liens, ses causes et ses conséquences. Oui, être intelligent ou intelligente c'est trier, relier, chercher et résoudre des situations.

Mais l'intelligence ne se limite pas aux aspects techniques, aux problèmes matérielles. Il faut distinguer différents types d'intelligence, techniques, mais aussi émotionnelles, mathématiques, verbales, corporelles... et quand Salomon demande de l'intelligence à Dieu, je doute qu'il demande de l'intelligence mathématique, mais certainement plus de l'intelligence politique, qui est en fait une intelligence relationnelle. Et je crois que Dieu peut nous donner de cette intelligence là, qu'il peut nous aider à nous ouvrir aux autres.

Pour voir cela, il faut revenir à l'hébreu, car dans le texte le mot intelligence traduit l'expression « écouter avec le cœur ». Alors, il faut savoir que pour les juifs à l'époque, le cœur ne symbolise pas comme aujourd'hui les passions, l'amour mais plutôt la réflexion et les pensées. C'est pour cela que l'on le traduit par intelligence. Mais je veux m'arrêter sur cette idée d'écouter, car je trouve cela très important. Pour être intelligent, il faut prendre le temps de l'écoute pour faire le tri, pour voir toutes les données d'un problème. En math on me disait toujours : premièrement tu lis l'énoncé, deuxièmement tu relis l'énoncé et une fois que tu l'as bien lu, tu le relis encore.

Il faut être sûr d'avoir toutes les informations pour faire le tri, pour faire les bons liens. Le roi Salomon, nous en donne un bon exemple. Vous connaissez son célèbre jugement, où quand deux femmes revendiquent un bébé, il commence par les écouter puis il trouve un stratagème pour que la vérité éclate et que la mère puisse reprendre son enfant. Il commence par écouter la situation, suivant les deux versions, puis les revendications. C'est ainsi qu'il fait preuve d'intelligence.

Pour finir sur la question de l'intelligence, j'ouvre une toute petite parenthèse que l'on pourra reprendre après le culte, pendant le temps convivial. On parle beaucoup ces temps-ci, d'intelligence artificielle. Et bien je trouve que c'est un terme très mal choisi, car les machines d'intelligence artificielle ne sont que dans la reproduction, dans l'imitation, il n'y a pas ce saut qualitatif de l'imagination et de la création. Par ailleurs, elles n'ont pas conscience de ce qu'elles font, elles n'ont pas d'intelligence réflexive, c'est à dire une intelligence qui a conscience d'être intelligente. Fin de la parenthèse.

Passons maintenant à notre deuxième question : Qu'est ce qu'être sage ? Moi, je vois un vieux monsieur à la barbe blanche, perdu dans une grotte. On associe souvent la sagesse à la maturité et même à la vieillesse. Cela résonne dans un dicton que j'aime beaucoup : « si la jeunesse savait, si la vieillesse pouvait ». Cela dit qu'il faut du temps, des expériences, des réussites et des échecs pour être sage. On comprend pourquoi Salomon demande à Dieu de la sagesse. Il est si jeune, il manque tant d'expérience. Il le dit lui même, il ne sait pas comment gouverner.

Et je crois que c'est là un des éléments importants de la sagesse, prendre du recul pour être lucide sur qui on est, sur nos forces, sur nos faiblesses, ainsi que sur celles des autres. Être sage, c'est réaliser que nous sommes tous des humains, avec nos qualités et nos défauts, et que nous avons tous et toutes un rôle à jouer, quelque soit nos aptitudes, quelques soient nos expériences, quelque soit notre âge. Salomon sait qu'il n'a pas beaucoup d'expérience, il fait donc preuve de sagesse en demandant à Dieu d'augmenter sa sagesse !

Un deuxième élément important, c'est que la sagesse nous ouvre aux autres. En effet, dans le texte, Salomon demande quelque chose pour le peuple et non pour lui-même. Il s'oublie pour le peuple. Le texte nous dit que la réponse de Salomon plut à Dieu, c'est une façon de dire qu'être sage c'est être là pour les autres, agir et vivre en relation avec chacun et chacune pour qu'ils s'épanouissent et vivent en paix, dans le respect et la dignité.

Je me suis demandais qui étaient ces autres dont il me faudrait prendre soin, à qui je devrais m'ouvrir ? Et bien le texte répond. En effet, Salomon ne cesse de dire à Dieu : « Ton peuple ! ». Bien sur, pour lui c'est le peuple hébreu dont il a la charge, mais je crois qu'en Jésus le peuple de Dieu s'élargit à toute l'humanité.

Pour finir, revenons à cette question de la sagesse, qu'est elle ? Et bien Salomon affirme que c'est ce qui permet de choisir entre le bien et le mal. Et je suis allé vérifier, c'est les mêmes mots que l'arbre du jardin, avec la promesse mensongère du serpent. Ainsi, Salomon demande à Dieu son aide, pour pouvoir juger vraiment ce qui est bien et mal. Par ses propres forces il ne peut pas, et je crois que par nos propres forces nous ne pouvons pas. Nous avons besoin de faire un pas de côté, de prendre du recul, de faire preuve de sagesse pour juger du bien et du mal. Et je crois que Dieu peut nous aider à faire ce pas de recul, il peut nous aider à prendre le temps d'écouter, de trier, de faire des liens.

En conclusion, je ne crois pas que Dieu donne une sagesse, une intelligence autre, il les donne juste en abondance. Il nous offre la possibilité de faire preuve d'intelligence et de sagesse en faisant le tri entre le bien et le mal. En plus, nous avons la chance de ne pas être seul face à ces questions, nous pouvons partager, discuter, réfléchir ensemble à ces questions du bien et du mal. Amen

Cantique : 608 Ta volonté Seigneur

Confession de foi : (debout)

Confessons notre foi :

Je crois en un seul Dieu, Père, qui aime et qui crée ;

Je crois en un seul Dieu, Jésus-Christ, Seigneur, fils de l'homme et fils de Dieu, qui vient à nous, nous aime et nous sauve ;

Je crois en un seul Dieu, l'Esprit Saint qui nous est laissé comme don de la grâce, qui appelle la foi et fonde l'espérance ;

Je crois que par l'amour, la vie finie touche à la vie éternelle, et qu'en Dieu nous demeurons dans la liberté et dans la joie. Amen

Spontané :

Annonces et Offrandes : (Assis)

- Culte le 6 août pas de culte le 13 août
- Vacances d'Elie du 7 au 27 août

Prière d'intercession

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspirateur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour. Amen.

Et nous qui sommes des pécheurs pardonné.e.s nous te disons : NP Amen !

Spontané :

Préface (assis)

Mes frères et mes sœurs, nous allons maintenant célébrer la Cène. Ce repas spirituel nous met face au Christ qui à la veille de sa mort nous a demandé cette commémoration. Mais ce repas nous permet aussi d'être comme les disciples dans une attitude de partage et d'attente.

Tous ceux et celles qui se sentent animées d'une foi profonde et joyeuse sont invitées à cette communion. Mais tous ceux et celles que l'épreuve a brisé, et tous ceux et celle aussi qui luttent dans le secret contre elles-mêmes, tous et toutes sont également invitées au repas de la Sainte Cène.

Tous ensemble nous proclamerons par ce geste que « ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni les choses présentes, ni les choses à venir, ni les puissances, ni la hauteur ni la profondeur. Ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus Christ. »

Spontané

Institution (assis)

Rappelons nous des gestes et des paroles de notre Seigneur Jésus Christ :

Pendant le repas, Jésus prit du pain et, après avoir prononcé la bénédiction, il le rompit, le leur donna et dit : « Prenez, ceci est mon corps. » Puis il prit une coupe et, après avoir rendu grâce, il la leur donna et ils en burent tous. Et il leur dit : « Ceci est mon sang, le sang de l'Alliance, versé pour la multitude. En vérité, je vous le déclare, jamais plus je ne boirai du fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, dans le Royaume de Dieu. »

Invocation (assis)

Maintenant, Seigneur, tout est entre tes mains. Nous avons préparé la table. Viens toi-même la présider. Voici nos cœurs mal préparés, nos repentirs insuffisants, notre foi si peu active. Donne-nous dans ce repas, ta libération, ta présence et ta paix.

Veuille, par l'action de ton Esprit, nous donner communion avec le corps et le sang de ton Fils Jésus, le Christ. Et comme la nourriture fortifie notre corps, comme le jus de raisin réjouit notre esprit, que ce pain nous donne la force qui vient de toi, et ce jus de raisin la joie que tu veux pour nous. Amen

Spontané

Invitation

Je vous invite tous et toutes à venir me rejoindre, à faire un cercle autour de cette table. Prenez vos livrets liturgiques. Qui que vous soyez, Dieu vous accueille ce matin. Venez car tout est prêt.

Fraction

en rompant le pain : Le pain que nous rompons est la communion au corps de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été donné pour nous.

en élevant la coupe : La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâces est la communion au sang de notre Seigneur Jésus-Christ, qui a été répandu pour nous.

Communion

Ah toi la gloire 471

Prière d'action de grâce

O ressuscité ! tu nous offres à nouveau ton aide, ta présence, ton amour et ta vie. Que dans nos cœurs jaillissent la reconnaissance et entre nous l'amour fraternel.

Pour ta gloire et pour la gloire du Père dans la lumière de l'Esprit. Amen.

Envoi et bénédiction

Comme Salomon, osons demander de l'intelligence et de la sagesse à Dieu, il nous les donnera avec abondance et nous pourrons alors faire le tri entre le bien et le mal.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix, sa joie et sa sagesse. Amen

Spontané